



# DON JAIME ROS JULIÁ

## Ha fallecido

### Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

### R. I. P. A.

Su desconsolada esposa, hijos, hija, hijos e hijas políticos, nietos, hermanos, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes y la razón social "Ros Riera y C.<sup>a</sup> S. en C.", al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan asistir al rosario que se rezará esta tarde a las siete y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, como también al funeral que se celebrará mañana sábado, a las once, en la parroquia de la Santísima Trinidad, por lo que recibirán especial favor.

**NO SE INVITA PARTICULARMENTE.**

Casa mortuoria: Santa Fé, 16.

## La Industria del calzado

### Reunión en la "Unión Industrial" — Contra el impuesto sobre la exportación. — ¿Se irá al paro?

Ayer adelantamos a nuestros lectores la pésima impresión que había producido entre los fabricantes de calzado la real orden de Abastecimientos gravando en 30 pesetas por kilo la exportación del calzado al extranjero. Y anunciábamos para la tarde de ayer una reunión de fabricantes para tratar del asunto. La reunión, en efecto, se celebró, teniendo lugar, a las cuatro, poco más o menos, en la "Unión Industrial".

A la reunión, que estuvo presidida por el señor Rosselló y Servera, presidente de la Sociedad, asistieron unos sesenta fabricantes.

Los reunidos cambiaron impresiones sobre los enormes perjuicios que les causa dicha disposición, que, de no derogarse, o, por lo menos, no rectificarse, producirá la ruina de la industria, hoy floreciente, como nunca, en Mallorca, y más aun en Menorca.

Considerando que tal disposición constituye taxativamente la prohibición de exportar calzado, y teniendo en cuenta que precisamente a la exportación se debe el período floreciente que atraviesa la industria, que no podrá soportar es el duro golpe, se convino en visitar al Gobernador civil para exponerle la imposibilidad de seguir trabajando en sus fábricas mientras no sea derogada la real orden en cuestión.

La visita al Gobernador se llevó a cabo después de la reunión, sobre las cinco de la tarde.

El Gobernador recibió a los fabricantes en su despacho oficial.

Los visitantes formularon ante el Gobernador su protesta contra dicha real orden, exponiéndole minuciosamente los perjuicios que les irroga. Le manifestaron que la industria del calzado se sostiene actualmente gracias a la exportación, e impiéndose ésta, como representa la real orden, se matará a la industria, cerrando las fábricas y que-

dando sin trabajo, solo en esta isla, unos 5.000 obreros y unos 4.000 en la de Menorca. Le indicaron que el anuncio del cierre no constituía una amenaza, sino simplemente que obedecía al deseo de que el Gobernador estuviera enterado de la cuestión y pudiera tomar las medidas que creyera pertinentes.

El Gobernador rogó a los visitantes que le entregaran una nota indicativa del número de talleres que hay en la isla, obreros que trabajan en ellos, pares de calzado que se fabrican diariamente, etc. etc. Les añadió que, tan pronto recibiera la nota, la remitiría, por telégrafo, al Ministro de Abastecimientos.

Efectivamente, los fabricantes le llevaron por la noche dicha nota, que el Gobernador transmitió inmediatamente al Ministro.

Por su parte, los fabricantes dirigieron otro telegrama al Ministro de Abastecimientos. Dice así:

«Reunidos todos los fabricantes de calzado de Mallorca en la "Unión Industrial" para tratar de la R. O. que acaba de promulgar el Gobierno gravando la exportación de calzado al Extranjero en 30 pesetas kilo, han apreciado el grave trastorno que esto lleva a su industria al extremo de representar su ruina ya que dicha exportación equivale a un setenta por ciento de lo que producen y tendrían que cerrar sus fábricas dejando en el mayor desamparo a más de veinte mil personas que tienen ocupadas. Ante un estado tan desesperado acuden respetuosamente a V. E. suplicando deje en suspenso la implantación de dicha R. O. Si el ánimo que le ha inducido a dictarla ha sido el temor de que España quede desabastecida, nos comprometemos, en la parte proporcional de nuestra producción, a surtirle de todo el calzado que estime necesario, en la seguridad que no ha de faltarle a la nación, ya que, como queda dicho, se fabrica un setenta por ciento de exceso sobre su consumo, que es una verdadera riqueza y fuente de ingresos que se malogra sin beneficio para nadie».

Una comisión de fabricantes estuvo ayer tarde en las posesiones de «Son Roca», el objeto de visitar al general Weyler y a su hijo el Senador por Baleares don Fernando. También visitó la comisión al Senador señor

Rosselló y Alemany y al diputado señor Socías.

Los visitantes les rogaron interpusieran su valiosa influencia para evitar prosperara la real orden dictada, ya que llevaría en sí la ruina de la industria y el paro de numerosos obreros.

En Menorca la real orden en cuestión ha causado también, de una manera especial entre los interesados directamente en la industria del calzado, pésima impresión. Los obreros produjeron, en señal de protesta, el paro, recorriendo en manifestación las calles de Mahón.

Los patronos celebraron una reunión, acordándose en ella telegrafiar al Ministro de Abastos pidiendo la inmediata derogación de la real orden.

## Cursillo de perfeccionamiento

En esta crónica damos sucinta nota de la conclusión del cursillo de perfeccionamiento.

El día 16, por la noche, subimos al Santuario de la Virgen de San Salvador, siendo recibidos por el Superior de los eremitanos y por el Rdo. Sr. Barceló, quienes se desvivieron por atendernos.

En la mañana del día 17 fuimos al castillo de Santueri, donde el joven arquitecto señor Forteza dió una conferencia sobre el mismo.

Por la tarde y día siguiente siguió su serie de conferencias, hablando de la casa mallorquina y casas señoriales de Mallorca. En la tercera habló de los castillos del Rey (Pollensa) y de Bellver. En todas dió pruebas de sus vastos conocimientos sobre la materia, siendo felicísimo.

También dió una hermosísima conferencia sobre higiene de la boca, el distinguido odontólogo don Ignacio F. Rey.

Su trabajo, concienzudo, gustó muchísimo.

El Rdo. señor don Miguel Caldentey, presidente de la Caja rural de esta población, disertó sobre Sindicatos Agrícolas y Cajas rurales, demostrando una vez más sus profundos conocimientos sobre tan importante como benemérita institución católico-social.

Mereció sinceros aplausos.

El señor don Sebastián Font, Director del Instituto, dió dos conferencias sobre la ciencia y su espíritu, siendo muy aplaudido.

El joven Director de la Estación Enológica y distinguido ingeniero señor Mestre, dió dos nuevas conferencias, versando sobre la tierra, plantas y abonos. Los cursillistas hicieron prácticas de laboratorio consistentes en análisis de terrenos y pasos por el campo de experimentación.

También se proyectaron láminas dando a conocer intuitivamente lo explicado.

Última grande que no pudiéramos dar a conocer más detalles de tan interesantes trabajos.

El señor Capó dió su última conversa sobre labor escolar, haciendo un perfecto resumen de lo tratado.

El señor Riera dió conocimiento de como debía hacerse la decoración de las escuelas.

## Acto de clausura

A las once se ha celebrado la sesión de clausura. Ocupan la presidencia el Alcalde accidental, señor Bordoy, como delegado del Excmo. Sr. Rector de la Universidad literaria de Barcelona; el Cura Económico, señor Mora, delegado del Ilmo. Sr. Obispo; el Director del cursillo, señor Capó; el director de la Estación Enológica, señor Mestre; los Rdos. señores Caldentey y Capó, el secretario del Ayuntamiento, señor Rosselló, y otras distinguidas personalidades.

El delegado del Rector de la Universidad, en nombre de S. M. el Rey, declara abierta la sesión de clausura.

El joven maestro nacional de Porreras lee la adhesión del Ministro de Instrucción Pública, del Director General de 1.<sup>a</sup> enseñanza, del Rectorado de Barcelona, del Obispo de esta diócesis y del diputado provincial señor Vidal Valls de Padrinas.

Hace uso de la palabra el señor Capó, quien, en párrafos llenos de elocuencia, esboza lo que se ha hecho en el cursillo.

Dice que hombres de todas condiciones y de gran valía intelectual han venido a darnos lo que ellos poseían, abandonando las caricias del hogar, y todo para hacer labor provechosa para el bien común.

Se dirige a las autoridades, alentándolas a que coadyuven a hacer obra de amor, de paz, de armonía y, sobre todo, de cultura.

Para los cursillistas tiene palabras de gratitud, porque, a pesar de las molestias que causan las separaciones de seres queridos, el cariño al trabajo se ha sobrepuesto a todo.

Fue ovacionado al terminar su peroración.

El señor Mestre, cultísimo ingeniero, director de la Estación Enológica, dice: que así como amamos a los hijos, debemos tener en gran estima al ser a quien confiamos la educación, el maestro.

Acaba diciendo que todo el que se dedica a arrebatar víctimas a la ignorancia merece la gratitud de la sociedad.

Sus elocuentes párrafos son coronados con ovaciones delirantes.

El dignísimo Cura Económico, señor Mora, con la galanura de estilo en él peculiar, hace una verdadera apología de lo hecho por los cursillistas, ensalzando su labor, labor de titán, que tan solo con cariño entusiasta por una causa noble y santa puede hacerse.

Dice que el sacerdocio del Magisterio es el complemento del sacerdocio de la Iglesia, y concluyó diciendo que confía en una patria grande y poderosa por la regeneración del alma española.

Es calurosamente aplaudido y felicitado.

El delegado del Gobierno da por clausurado el cursillo de perfeccionamiento. Se dan vivas a España, Mallorca, autoridades y Felanitx.

## Resumen

Hoy que la cultura popular está relegada a último término, hoy que todo es materialismo y la aspiración colectiva es más material que espiritual, renace en el Magisterio nacional mallorquín un germen de amor al trabajo, a la virtud y al bien colectivo.

Es necesario que esa corriente sea cada día más caudalosa.

Nuestro parabién al competente y joven Inspector don Juan Capó, alma del cursillo, y a esos jóvenes que han laborado en el cursillo, jóvenes que sin duda alguna pertenecen a lo más escogido de nuestra espiritualidad mallorquina y han de ser gérmenes muy fecundos para la labor a favor de la Patria.

Accio

Felanitx, 20 8 1919.

## Los panaderos

Ayer se celebró, en el Gobierno civil, una reunión de patronos y obreros panaderos, para ver de llegar a un acuerdo, respecto al establecimiento del descanso semanal.

De la reunión no se sacó acuerdo alguno, pues las representaciones de ambas partes declararon que debían recabar de sus respectivos gremios una autorización concreta sobre dicha cuestión.

Dentro de breves días se volverán a reunir, creyéndose se llegará a un acuerdo encaminado a evitar que en ningún día de la semana falte el pan en esta ciudad.

## Las subsistencias

### La carne

Enterado el Alcalde, señor Barceló y Caimari, de que había cortantes en la plaza Mayor que vendían la carne a mayor precio del de tasa, dió severos órdenes al director del mercado, señor Comas, para que se impidiera tal abuso.

A tal objeto, ordenó que en todas las mesas se fijaran sendos cartelones indicativos de los precios a que debían venderse las distintas clases de carne.

La laudable medida, al ir a ser puesta en vigor por el señor Comas, produjo el consiguiente revuelo entre los cortantes del trust, y hasta se habló entre ellos, según noticias que ha podido adquirir el señor Alcalde, de suspender la matanza, como protesta contra la acertada disposición del señor Barceló y Caimari.

Este, por su parte, y para evitar que en Palma faltara carne, de llevarse a la práctica la idea que acariciaban los cortantes, tomó las debidas medidas para garantizar el abastecimiento de esta ciudad.

Merced a estas medidas, está asegurado el abastecimiento de carne, pues el Alcalde dispone ya de ganado para sacrificar, como también de personal y de material para poder despachar la carne en la plaza Mayor.

### El aceite

Ayer empezó a venderse aceite en los bajos de la Casa Consistorial y en el tablado del Borne, puestos ambos instalados por el Ayuntamiento.

El aceite que se vende es procedente de los pueblos productores, que, como ya saben nuestros lectores, remitieron cantidades a esta Alcaldía para que se pudieran vender al precio de tasa.

El Alcalde ha recibido noticias de los delegados que pasaron a Valencia para recibir los 50.000 kilos concedidos por el Ministro de Abastecimientos para el consumo público de esta provincia.

Dichos delegados le manifestaron que las autoridades valencianas siguen oponiendo obstáculos para impedir la salida de dicha cantidad de aceite.

Uno de los delegados, el concejal señor Bibiloni, se ha trasladado a Madrid para exponer verbalmente al Ministro tales dificultades y rogarle dé órdenes terminantes para que les sea entregado el aceite ofrecido.

Los vendedores de aceite al detall se muestran disgustados contra el servicio de municipalización de la venta de aceite. Para exteriorizar su disgusto, es probable que celebren hoy una reunión.

### El trigo

Ayer, al atardecer, se celebró en el Gobierno civil una reunión para tratar de la disolución del Sindicato harinero y de la constitución del nuevo organismo Comité de compras de trigo.

Asistieron a la reunión, que estuvo presidida por el Gobernador, el Alcalde de Palma y los vocales del Sindicato harinero señores Mulet y Miró.

Han de formar el Comité de compras un diputado provincial (que será el presidente del Comité), dos vocales del Sindicato harinero, un delegado de la Cámara Agrícola, otro de la ciudad de Felanitx y dos consumidores.

El Gobernador se propone que el nuevo organismo quede constituido entre hoy y mañana.

## Hablando con el Gobernador

Ayer hablamos con el Gobernador civil, señor Díez García, sobre el problema de las subsistencias.

Nos manifestó que había dirigido un telegrama al Ministro de Abastecimientos preguntándole el día que llegará a este puerto el vapor conduciendo el trigo argentino y preguntándole, al propio tiempo, la cantidad de dicho cereal que nos será entregado.

Le enteramos de la situación en que se encuentran algunos pueblos, Lloseta, entre otros, donde hay carencia absoluta de aceite. El Gobernador se extrañó de ello, pues hasta ahora no ha recibido de aquel Alcalde petición alguna de aceite.

## Notas de Sociedad

### Fallecimiento

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, ha fallecido en esta ciudad el importante fabricante don Jaime Ros y Juliá.

El finado era persona que gozaba de muchas relaciones, conquistándose, por sus cualidades, las simpatías de cuantos le trataban; habiendo sido su muerte muy sentida.

D. E. P.  
Reciban su afligida esposa, sus apesadumbrados hijos e hijos políticos y demás familia, lo mismo que la razón social «Ros, Riera y Compañía», la expresión de nuestro sentido pésame.

### Entierro

En la tarde de ayer fué conducido al cementerio, desde Portopí, el cadáver del tierno niño Antonio Aguiló y Cáceres.

Al acto asistió numerosísima concurrencia, prueba de las muchas relaciones con que cuenta la familia del finado, a la cual, especialmente a los afligidos padres, reiteramos la expresión de nuestro sentido pésame.

### De viaje

Esta mañana han llegado de Alicante, a bordo del vapor «Mallorca», don Rafael de Buen, don Francisco Arderín y señora, don Antonio Ripoll y don Jorge Valenti y familia.

También ha llegado don Francisco Borja, Médico segundo de la Sanidad Marítima de Mahón.

—Para Valencia salieron ayer, en el «Jaime II», don Joaquín Reig, don Augusto Villalonga, don Antonio Mulet, don Felipe Gómez don Jaime Conratier, don José Torres, y don Ernesto March.

También saltó el Interventor de Hacienda, don José A. Poggio.

—Ha salido para Ibiza el que hasta ahora ha sido jefe de la Central de Telégrafos nuestro distinguido amigo don José Cardona acompañado de su señora e hijo.

## Del mar

### Entradas

Esta mañana ha entrado en nuestro puerto el vapor «Mallorca», procedente de Ibiza y Alicante.

### Salidas

Esta mañana ha salido el vapor «Ciudad de Palma», para Cabrera.

### Buques esperados

Mañana debe llegar el vapor «Jaime I», procedente de Barcelona.

Esta tarde debe llegar el correo de Cabrera.

### Despachados

Esta tarde, a las seis y media, debe emprender viaje para la Ciudad Condal el vapor «Mallorca».

## La huelga del personal náutico

Esta mañana, a la llegada del vapor correo, hemos procurado enterarnos sobre el asunto de la Sociedad de capitanes y pilotos y la de maquinistas.

Se nos ha manifestado que en Alicante ayer no se había declarado aún dicha huelga.

Respecto a Barcelona, se nos ha dicho que no se había recibido todavía noticia alguna, ignorándose si ayer se había declarado ya allí la huelga.

## Boletín religioso

### MAÑANA

Santos.—San Felipe Benicio, confesor. Cuarenta Horas.—Empiezan en las Capuchinas dedicadas a Santa Rosa de Lima: Exposición a las siete; a las nueve, Misa cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde, a las siete y media, Rosario, sermón por el

Rdo. P. Samuel de Algaide, estación y reserva de S. D. M.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Soledad, en las Miñonas.

## Sueltos y noticias

### Multas

El Alcalde, señor Barceló y Caimari, ha multado a varios barrenderos por contravenir las disposiciones que tenía dadas, a pesar de haber sido advertidos y amonestados varias veces.

### En la Casa de socorro

Fué ayer curado un individuo que, trabajando en unas obras, tuvo la desgracia de caerse, produciéndose algunas contusiones.

### Sorteo

La sección de Bellas Artes del «Veloz Sport Balear» ha acordado celebrar, el día 28 de Septiembre próximo, un sorteo de dos lotes de la serie B y uno de la serie C.

### Muchachos detenidos

Ayer fueron detenidos y conducidos a Capuchinos dos muchachos que a pedradas habían roto algunos cristales de un farol del Ensanche.

### Lignito

Han salido para Italia dos veleros cargados de lignito.

# Conferencias telegráficas

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

## DESDE MADRID

### Política

Madrid, 22 (1'00)

#### Conferencia

El Marqués de Estella ha conferenciado extensamente con el Subsecretario del Ministerio de Hacienda.

Prorrogando el plazo para la presentación de Estatutos

La «Gaceta» publica una disposición prorrogando el plazo que se dió a las Universidades para que presentaran a la aprobación del Ministerio los estatutos por que en lo futuro se han de regir.

La implantación de la jornada de ocho horas

El Ministro de Fomento, don Abilio Cailderón, ha conferenciado con los directores de las Compañías del Norte y del Mediodía para ver de llegar a la implantación de la jornada de ocho horas.

#### El Comité de carboneros

Por la tarde, en la Presidencia se reunirá el Comité de carboneros, con el objeto de informar en la redacción del dictamen general.

Es creencia general que los socialistas, haciendo alarde de la intolerancia que les caracteriza, se retirarán de la comisión si en ella figuran representaciones de los Sindicatos de obreros católicos.

#### El Sr. Sánchez de Toca

El Presidente del Consejo de Ministros permaneció toda la mañana en su despacho, recibiendo varias visitas.

Luego conferenció, por teléfono, con el Capitán general de Cataluña, señor Milans del Bosch, quien le comunicó impresiones optimistas referente a la actual situación en Barcelona.

El Gobernador niega haya presentado la dimisión de su cargo

El Gobernador ha negado presentara la dimisión del cargo al Ministro.

Ha manifestado que el Ministro de la Gobernación le ha ofrecido su apoyo para depurar responsabilidades sobre el funcionamiento de la Junta de Protección a la infancia.

## Declaraciones del Ministro de Hacienda

Madrid, 22 (1'00)

Sobre el problema económico.—El próximo presupuesto debe ser obra nacional

El Ministro de Hacienda, señor Conde de Bugallal, hablando sobre el problema económico, ha hecho las siguientes declaraciones:

«Precisa reforzar los ingresos mediante impuestos, y esto, que ha de realizarse en el próximo presupuesto, no puede ser obra de partido, sino obra nacional.

Para la confección del presupuesto deben servir las comisiones parlamentarias, y así se podrá hacer útil para cinco o diez años.

De imperar este criterio, las comisiones parlamentarias, serán las encargadas de hacer las ponencias sobre los puntos fundamentales del presupuesto, y sobre estas ponencias se admitirán cuantas mejoras se nos indiquen.

Sólo así se podrá decir que el problema económico desaparecerá.

## Del Extranjero

Madrid, 22 (1'00)

El texto del tratado austríaco, aprobado París. El Consejo aliado ha aprobado el texto del tratado de paz austríaco.

#### Discurso de Briand

París.—El expresidente del Consejo de Ministros, Briand, ha pronunciado un discurso político, en el que dijo que cuando se ratifiquen los tratados y se restablezcan las libertades constitucionales, entonces se dirá la verdad sobre la guerra y sobre la paz.

Aconsejó la unión de los republicanos para las próximas elecciones, «pues las reformas sociales que han de venir—dijo—tienen que ser obra de la democracia».

La cuestión de Armenia.—Protectorado yanqui

París.—El Jefe del Estado Mayor norteamericano ha marchado a Armenia.

El objeto de su viaje es ver la situación de aquel país, para el que lleva una misión especial encargada por el Presidente Wilson.

Referente a este viaje, se dice también que Norteamérica ejercerá allí su protectorado.

#### Huelga en Berlín

Basilea.—Noticias de Alemania dicen que en Berlín ha estallado la huelga de los alumnos de las Escuelas de perfeccionamiento.

Una comisión de ellos se presentó ante la Asamblea de Wegmar.

## De Provincias

Madrid, 22 (1'00)

#### De Badajoz.—Mujer carbonizada

Badajoz.—En un taller de sombrerería se inflamó una lámpara de petróleo, incendiando el vestido a Natalia Osorio, que se hallaba cerca de dicha lámpara.

La referida mujer, al ver que el vestido ardía, se echó sobre una cama con objeto de apagar el fuego.

Las sábanas prendieron, huyendo la Natalia, aterrada.

La desgraciada mujer pereció poco después carbonizada, a pesar de los muchos esfuerzos realizados por ella y por los de su casa, resultando, además, su yerno con graves quemaduras.

#### De Huesca.—Incendios

Huesca.—Al pasar el tren por las inmediaciones de una finca se prendió una chispa de la máquina.

Esta prendió fuego a grandes cantidades de trigo y otros cereales.

El daño causado se calcula en algunos miles de pesetas.

En varios pueblos se han producido también incendios a causa del calor asfixiante que reina.

## Manifestaciones de Burgos Mazo

Madrid, 22 (1'00)

La cuestión social en Barcelona.—Elecciones parciales.—Las elecciones municipales

Al recibir ayer por la tarde el Ministro de la Gobernación, señor Burgos Mazo, a los periodistas, nos hizo las siguientes manifestaciones:

«Las huelgas de Barcelona, según mis noticias, mejoran, excepto la de los obreros del ramo de construcción.

Yo contestaré a la carta de los patronos en tono conciliador. Me limitaré a procurar reine armonía para ambas partes.

He enviado a la firma del Rey dos decretos: uno con la convocatoria para las elecciones de diputados en los distritos que declaró vacantes el Congreso, y otro aplazando hasta el mes de Febrero las elecciones municipales».

## La Bolsa

Madrid, 22 (1'00)

#### Cotización de ayer

Interior contado.	77 00
Amortizable 5 por 100.	00 00
Amortizable 4 por 100.	00 00
Banco de España.	524 00
Compañía Tabacalera.	320 00
Francos.	62 00
Libras.	20 75
Exterior.	88 95

## La Corte en San Sebastián

Madrid, 22 (1'00)

#### Llegada de Lema

San Sebastián.—Ha llegado a esta población el Ministro de Estado, señor Marqués de Lema.

Viene como Ministro de jornada.

En la estación le recibieron el presidente del Congreso, señor Sánchez Guerra, las autoridades y muchos amigos.

#### Lamentaciones de Lema

San Sebastián.—El Ministro de jornada, señor Marqués de Lema, ha recibido a los periodistas.

Se ha lamentado el Ministro de que los periódicos franceses no digan la verdad sobre Marruecos.

«Allí—nos ha dicho—reina tranquilidad».

#### El Rey

San Sebastián.—El Rey permanecerá en San Sebastián desde fines de este mes hasta Octubre.

## De Abastecimientos

Madrid, 22 (1'00)

Habla el Ministro.—Sobre las zonas de abastecimientos de trigo.—El impuesto sobre cueros y calzado.—La tasa de la patata

Ayer, por la tarde, al recibir el Ministro de Abastecimientos, señor Cañal, a los periodistas, nos hizo las siguientes manifestaciones:

«He recibido telegramas de distintas provincias, aprobando unos y censurando otros, mi decreto sobre las zonas de abastecimiento de trigo.

Sin embargo, el Gobierno está dispuesto a sostener el régimen dictado.

También se han recibido algunas protestas de los fabricantes de calzado contra el impuesto sobre la exportación de cueros y calzado.

Próximamente se dictará también una real orden sobre la tasa de la patata».

## Lotería Nacional

Madrid, 22 (1'00)

#### Sorteo de ayer

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado ayer resultaron premiados los números siguientes:

Primer premio: número 4.584, despachado en Madrid y San Sebastián.

Segundo premio: número 9.559, despachado en Madrid y Carmona.

Tercer premio: número 16 547, despachado en Madrid.

Cuartos premios, números: 24.094, 5.045, 19.137 (despachado en Palma) 4.155, 9.451, 18.377, 26.747, 24.240, 24.185 y 21.674.

## De esta mañana

Madrid, 22 (5'30)

## Manifestaciones de Burgos Mazo

#### La propaganda sindicalista.—Niega los rumores de crisis y asegura que este Gobierno presentará los presupuestos.—El problema de las subsistencias.—El funcionamiento de los Comités paritarios.—El problema sanitario

Esta mañana al recibirnos a los periodistas el señor Burgos Mazo, nos manifestó que elementos sindicalistas y ácratas del extranjero tratan por todos los medios de fomentar el sindicalismo en España.

Nos añadió que, por fortuna, el movimiento no adquiere gravedad, pero que, sin embargo, se han tomado las medidas que la prudencia y la previsión aconsejan.

Respecto a los rumores de crisis inmediata, el Ministro los negó, y nos hizo notar que el Gobierno tiene el compromiso de presentar a las Cortes unos presupuestos con el deber de defenderlos y apoyarlos y dijo: «Cuantos conflictos se nos presenten procuraremos solucionarlos, pues queremos devolver la tranquilidad a nuestra Patria».

«La carestía de las subsistencias se remediará en lo posible, pues, todo se arreglará si logramos que se aumente la producción y se intensifique el trabajo».

En Enero ya funcionarán los comités paritarios, estando implantadas para aquella época otras reformas sociales de importancia.

«Hoy he reunido a varias personalidades en materia sanitaria, para exponerles los proyectos relacionados con las reformas sanitarias».

«Han sido designadas varias ponencias de profilaxis organización sanitaria, sanidad social, establecimientos sanitarios y otras, encargándose de su dirección los señores Puliado, Baubergen, Albiñana, Ortega Morjón, Ballistero, Francos Rodríguez, Cortezo, Ballester, Cal y Romero».

El señor Burgos Mazo, terminó diciéndonos que en el Ministerio de Fomento, se habían reunido los huelleros para tratar del problema del carbón.

## De Santander

Inauguración de la Exposición internacional de pintura y escultura

Santander.—A las doce de la mañana del día de ayer se inauguró solemnemente la exposición internacional de pintura y escultura.

Dicha exposición, ha sido organizada por el Círculo de Bellas Artes de Madrid y el Ayuntamiento de Santander.

Al acto de la inauguración han asistido los Reyes, quienes, juntamente con las autoridades, recorrieron luego las diferentes salas de la exposición.

Buques de guerra.—El general del apostadero del Ferrol

Santander.—Entró en este puerto el destructor «Proserpina» y mañana es esperado el cañonero «Marqués de la Victoria» a bordo del cual vendrá a esta ciudad el general del apostadero del Ferrol.

El marqués de Benameji se destroza el cráneo de una caída

Santander.—El marqués de Benameji se cayó desde un tejado, destrozándose el cráneo.

#### Los Reyes

Santander.—Mañana por la tarde los Reyes asistirán a las carreras de caballos. Por la noche irán al «Teatro Pereda».

El Rey visita el «Extramadura» y el submarino «Monturiol»

Santander.—S. M. el Rey, acompañado del Infante don Fernando y sus ayudantes militares, embarcó ayer por la mañana, a bordo de la gasolinera, trasladándose a bordo del crucero «Extremadura».

Don Alfonso hizo la visita vistiendo el uniforme de almirante de la armada, siendo recibido por toda la oficialidad y tripulación, que rindieron al Monarca los honores y salvas de ordenanza; luego visitó el submarino «Monturiol», a bordo del cual permaneció una hora, demostrando sus conocimientos sobre el ramo de construcción naval.

## De Portugal

#### Restablecimiento de un correo

Lisboa.—Se ha restablecido el correo entre Portugal y Polonia, Bohemia, Hungría y Norte del Tirol, que se hallaba suspendido desde hace algún tiempo.

#### La Nunciatura

Lisboa.—El próximo mes de Enero quedará instalada la Nunciatura, empezando a funcionar en el antiguo palacio de Pisco.

#### Raid hípico Lisboa-Madrid

Lisboa.—En la primera quincena de Julio del próximo año se celebrará el anunciado raid hípico entre Lisboa y Madrid.

En dicho raid tomarán parte renombrados jinetes portugueses y españoles.

Los buques alemanes de que se ha incautado Portugal

Lisboa.—Los navios alemanes de que se ha incautado Portugal han producido en estos dos últimos años 66 millones y medio de escudos.

## Del extranjero

#### Transporte hundido.—110 personas desaparecidas

Londres.—Según informes, el transporte japonés «Shiy Kicollo» se ha hundido en unos escollos al sur de Taneges de Rihma. Han desaparecido 110 personas.

Protesta de Müller por no repatriarse a los prisioneros alemanes